

国第十九回 参議院文部委員会会議録第九号

(六四七)

昭和二十九年三月十六日(火曜日)午前
十時三十七分開会

出席者は左の通り。

委員長 川村 松助君
理事 鈴木 享弘君
委員 加賀山 之雄君
荒木 正三郎君
相馬 助治君

木村 守江君
田中 啓一君
中川 幸平君
杉山 昌作君
高橋 道勇君
安部 キミ子君
高田 なほ子君
永井 純一郎君
長谷部 ひろ君
須藤 五郎君

木村 守江君
加賀山 之雄君
荒木 正三郎君
相馬 助治君

木村 守江君
田中 啓一君
中川 幸平君
杉山 昌作君
高橋 道勇君
安部 キミ子君
高田 なほ子君
永井 純一郎君
長谷部 ひろ君
須藤 五郎君

かということについてお尋ねしている。

○政府委員(近藤直人君) 国立文教施設の災害復旧につきましては、これは当初各国立大学から報告が参りまして、その報告を更に文部省におきまして、これを調査いたしました結果、相当報告に誤算があることがわかりました。それを更に再調査いたしまして、その上でこれを大蔵省に要求いたしました。従いまして大蔵省に要求いたしました部分につきましては、ほぼ八割程度査定を受けております。大体今年度の要求いたしました額に近いものが計上されておる、こういうことですから、その上に立つて以下の点を今度はお尋ねいたします。この今年度の国立文教施設整備費は、管理局長としては十分に行える見通しを持つておりますか。

○相馬助治君 それは非常にいいことをお聞きしました。いわゆるこの項に対する要請通りに近い額が計上されれておる、こういうことですですから、その上に立つて以下の方を今度はお尋ねいたします。この今年度の国立文教施設整備費は、管理局長としては十分に行えるべきましては、先ほど申上げました約十九億幾ら、これは二十八年度とほぼ額でありますことは先ほど申上げました通りであります。これにつきましても、九億幾ら申上げました約十九億幾ら、これは二十八年度とほぼ額でありますことは先ほど申上げました通りであります。これにつきましても、

質問でございますが、この点につきましては一応この金額で二十九年度は賄ふなければならぬということござりますので、全体の計画といたしましては、九ヵ年計画で以て相当大幅な文教施設整備計画をいたしておりますが、いろいろ予算の折衝の過程におきまして、二十九年度は先ほど申上げたような金額になつたわけであります。
○相馬助治君 私は当局を困らせようとして今ののような質問をしておるのでなくして、国が一つの大きな目的の下に均衡予算を組んだという事情から、これについては議論はあるけれども、その枠内においてこれらの費用も相当圧縮されてくるということについてはわかるのです。そこで問題は十分でない整備費が盛られた場合には、その具体的な配分がどのようになされるか、いわゆる文部省の一部の局によつて勝手にこれらが配分されるというようなことになるというと、問題はなかなか大きいと思うのです。さようなことはないと思うけれども、念のためにそれらを尋ねたいのであって、この整備費についての具体的な配分内容を今日近藤局長の手許でお持ちですか。

きな方針でござります。なおそれに加えまして戦災で傷められた学校につきましては、戦災復旧費をいたしまして考慮する。或いは又大学の例の統合整備ございますか、統合整備の線に沿いまして予算を配付するというようなら、あらゆる面から検討いたしまして、予算の配分につきましては公正を期したいと考えております。まだその案につきましては成案を得ておりません。

○相馬助治君 その具体的な配分内容の成案を得てないということなので、私はお尋ねしておかなければならぬと思うことは、御承知のように予算は衆議院を通過して本院にかかりておる。予算の性格上からして大体どのような形での予算が落ちつくかということは、大体跡が見えていると思う。衆議院では、確かに予算が未だにその成案を得ないことはけしからんということを言う意味で問題を言つてゐるのはなくて、これが問題としたいのは、地方の大学に参りますと、口を揃えて大学という看板は下げてもらひ、国立という名称は与えてもらつたけれども、全く中央の旧大学に比べて我々は差別待遇を受けている、中央の東大その他の人に会うというと、国は勝手に大学ばかり作つてしまつて、僅かの費用を全額的にばら撒くために、所期の研究成果を挙げることができない。研究整備も全く荒廃に帰したままになつてゐるものがある、こういう二つの矛盾した意見を聞くのであります。私はそれじやどつちを取るべきか

ということには問題はあるうと思うけれども、又大学の基本的な問題について、大学のあり方については基本的な問題があるうと思うけれども、現行法に立つからは、やはり地方の大学に対しても、もう少し文部省は親心を示さなければならんと思う。さような観点から整備費の具体的配分内容を私は出来次第早急に当委員会にも資料として出してもらいたいし、それからその配分をする場合においても、十分今私が申上げたような意見或いはこの本委員会の他の委員諸君にも局長としてはその意見があればそれを十分聞いて、僅かの金を配分するのだから相当問題はあらうけれども、一つそこはうまくやつてもらわなければならんと思うのです。従いまして、出来次第整備費的具体的配分内容についての資料を本委員会に提出することを私は要求しております。

うして又、これはどういう意図に基いているのですか。

○政府委員稻田清助君 御承知のように国立学校運営費、これは逐年増加して参つて来ております。昨年度から約三十億増加いたしております。それうちおおよそ十二億程度はこれは人件費に関するものと見られます。それ以外につきましてはこれはまあ内容が非常にございまするけれども、学年進行的なものといたしまして、第一、大学院の学年進行及び昨年或いは一昨年に設置いたしました学部、学科、附属諸学校の学年進行に伴いまする既定計算に基いての増及び今日の国立学校設置法で御審議願いまするような問題及びそれ以外の附置研究施設の新設といふような、いわゆる新規経費の増、これらによりまして約三十億の増加になつております。従つてこの地方大学の合併でありまするとか、或いは短期大学の創設でありまするとか、学部研究施設の増でありますとか、いわゆる学年進行にあらざる純然たる新規増につきましてはおおよそ五億程度の増ではないかと積算せられます。

○相馬助治君 そこでその大部分が人件費であるということがわかつたのですが、この運営費の中には当然講座を持つている教官の研究費或いは教育研究旅費又は学生経費、こういうものが含まれて来ていると思うのですが、それらの単価については何物の値上りに伴つて幾らか余計に見込んだのですか、それが質問の第一点です。

第二点は、聞くところによると地方大学で講座を持つている教官と、中央の大学で講座を持つている教官と、そ

の他いろいろな実情に応じて研究費の配分に差等があると聞かせられておりますが、本年度の配分計画はどのようない基準においてなさんとするものであるか、その点がはつきりしていならばこの際お漏らし願います。

○政府委員(福田清助君) 第一点でありまするが、講座研究費について単価りまするが、講座研究費について単価を企画したかというお尋ねであります。これは御承知のように一昨年倍額に直して頂きましたので全般的の単価を要求いたしまするよりは、私どもいたしましては從来実験、非実験、臨床というような区分でありまするのを、更に又大学の研究費の使い方から見まして、これらの区分を改善するというような点に力点を置いたのでありまするけれども、明年度予算の編成の根本の方針に触れまするが、甚だ遺憾ながらこの点の増額が期せられなかつたのであります。

それから如何なる基準で配分するかという点につきましては、先般資料の御要求がありましたので、国立大学予算算定の基礎についてという資料をお手許に差上げました。そのうち研究費の分につきまして、実験、非実験、臨床の区分及び講座組織になつておりまするものの基礎、或いは講座組織についてしないで、いわゆる研究室組織になつておりまする教官あたりの基礎基準は、お手許に資料としてお目にかけでおるところで御了承頂きたいと存じます。

ここ三年ほど拝見してこれを審議する機会を得て来たのですが、この全般的な国の予算の一つの面としての文部省予算というものを、今年私は予算委員になつて初めてわかつたわけです。と申しますのは他の省等の予算の組み方と比べて、特に文部省の国立学校に関する予算の組み方といふものについては問題があるうと思うのです。それはどこに問題があるかというと、第一今年の決算書を見ますと国立学校の費用の使い方については実に流用費目が多い。殆んどが流用費目、特に問題でありますのは、教官の研究費或いは学生の経費までが事務職員の旅費等に使われている、これは私は大変な問題だと思います。さなきだに乏しい文部省予算を事務職員が教官の研究費まで食つているということ、そうしてそれを文部省が堂々と教育白書の中にも触れておるようです。それから本年度の決算書にも堂々と触れている。そうして又昨年と同じような予算の組み方で今般ここで予算を提示している。私は実に問題だと思うのです。そこで私はお尋ねしたいと思うのは、一休国立学校の教官の研究費については教官の欠員があるはずだと思うのです。そういう費用は文部省がブルーしておいて、文部省の自己意思によつて本年度も支出して行くという仕組みをとるおつもりですか、どうですか。それから職員の、特に事務局経費が昨年度は他に食い込んでいたにもかかわらず、本年度も又これをおくるけれども、一体これはどういうことなんですか。事務局の費用が当然膨大するならば、堂々と事務局費のほうに組んでおいたらどうです。私はこうい

うふうに思ひます。それで若しも本年度昨年と同じような予算の使い方をするならば、当委員会としても超党派的に重大なる決意をしなくちやならぬ、おどかしているんぢやないのです。そういう意味で、これらについての見解をこの際本わつておきたいと思うのです。

○政府委員(稻田清助君) 只今の御指摘になりました国立大学或いはその他の学校の経費を実態に即応して編纂し直すという御意見につきましては、私どももこの仕事を扱いながら痛感して参つて来ております。そうした事態から只今御審議願つております明年度予算におきましては、大学財政に関しまする調査費というものをお願ひいたしております。誠に遅ればせではございませんけれども、私ども今まで既定経費等によりまして、各大学におきまする基準経費の調査を或る程度進行いたしておりますけれども、更に早急にしてこの調査を遂げまして、お話のようないま態に即した予算の組替えをいたしました。この点は大蔵省も同意をせられまして、緊急にこの大学財政につきましては基準を立て、予算編成の基本方針を適切に変更いたしたいと考えております。これが第一点でございます。

それから次に教官研究費のとめおきしまする予算が、各あれは四半額でござりまするが、とめおきになつております。この関係はござりまするけれども、文部省自身として教官研究費をとめおきにいたしておる事実はないので

して光熱、水道料とか、電気料、電話料というようなものは、これは本部において各教室のものをまとめて支払う関係がござりますので、教室に全部研究費を渡してしまつて、又それを逆流いたしますことが経理上困難だというような関係で本部に留めおくという事実はこれはござります。又留めおかなければ、今申しましたように、費用の支出は円滑に参らない、これはやむを得ざることであろうと存じております。併し私どもいたしましては、今までいたしましても講座研究費が御指摘のように或いは学生費の足らざるを補い、或いは教官旅費の足らざるを補うというようなことがありません。ようやく、一昨年は講座研究費を倍額にいたしました。次の年度におきましては、いさかではござりますが教官旅費、学生経費、それから周辺の費用を増額いたしまして、教官研究費に依存しないでもいいようにいたしたわけでございまして、今の大字予算の立て方から申しますと、教官研究費、講座研究費は、これは算定の基準でございませんけれども、いわゆる校費となつて、これを共通に運営されるべき性質のものとして年来やつて来ておりますので、あながちその流用が違法であるとか、予算の趣旨に反するとは考えておりませんけれども、先ほど御指摘のように、私どもとしては更に改善を図りたいと考えております。

○相馬助治君 只今議題になつてゐる法案についての基本的な質疑が他の委員諸君もあると思うので、私は本年度の予算に關連して、本法律案に重大な連関を持つ点にのみ限つて質問をしたので、私の質問はこれで打ち切るわけですが、今の局長の話ですね、わかつたことは、実態調査をして、そうして財政配分を現実に即せしめたい。まだ遅ればせではあるけれども、その考えは非常に結構だと思うので、これは一つ成るべく成案を急いで欲しいと思うのです。

それから第二の問題は、今になつて財政調査をしなければならないというような問題に遭遇しているという現実から考えて、それから又いろいろな面から考えて、私は大学の、日本の大学のあり方については抜本的にですね、研究する段階が来ていると思う。特に立法院である国会において日本の大学のあり方について問題にしなければならない時期が来ていると思う。政治的中立だの、すべつたのという法律案で騒ぐのじやなくして、その前に私はなさなければならぬこの緊急不可欠の問題であろうと思ってるのです。そういう際に私は定員問題、それから附置研究所、附属学校等を政令に委ねるならば委ねて、しつかりした基準を立ててからならば、それに対しても私は何ら反対するものじやないのでされども、今言つたような予算の使い方それが自身についても問題があつて、現実にうので、基本的な問題として今の財政方面について御質問したのであつて考

がら、若しこれが特別の意向に基いて行われたとすれば、それは勿論よくない。又学校の授業中に調査に來訪し、又書面が欲しいと言つたとすれば、それは行き過ぎとも思われ、考慮を要する事柄であると述べた。

第三は、五所川原中学校の事例であ

佐々木金之丞巡査は、旧正月であつた

で差支えのないものであり、大部のもの

『文藝』第三卷第一號

二月九日、午前十一時頃、五所川原地区署三橋長治巡査が五所川原小学校職員室を訪れ、かねて知り合いの神教頭から教職員政治活動禁止法案の研究会に出席する旨を聞き、(結果)

八時十分頃駐在所を出て警ら中、日教組及び県教組が各新聞共に教職員の政治活動禁止法案に反対である記事のあつたことを思い出し、以前から知り合

の資料を与えた。刑事に対してなに調べる必要があるかと尋ねたら、刑事は、私はこの方面を担当しておるから勉強したい、と答えたと述べた。更に

尋ねた。受持教諭が本人を職員室へ連れて来た。尋ねた内容は、氏名、家の在所、どのくらい田を耕しているか、朝鮮人が何人稲刈りに来たか、等で、

第二に上北郡沼崎町小学校の事例であります。沼崎派出所山田寛巡査は二月十日午前十一時二十分頃、かねて同一学区内で同じく教員を勤務して知り合いであつた沼崎中学校宮沢正次教諭に電話をかけ、法案研究会について尋ねた。その質問の内容について県教職員組合の盛田執行委員長並びに宮沢教諭は、法案研究会の会合の場所、人員、内容及び第三波の見通し如何、左傾的のものはないか等であつたと述べた。これに対し山田巡査は、二月七日の毎日新聞青森欄に、二月十日、法案研究会を開く記事が掲載されていたので、注目し、この記事に関する事項、例えは沼崎方面の教職員の出席について、又授業について及ひ鬭争に対する

所、学校の授業等に関して尋ね、更に釜范校長とも話をして正午頃辞去した。

二月十日午前十時頃、三橋巡査は五所川原中学校内北津野郡教組事務所に黒瀧典信教組書記長を訪ねて、法案研究会開催の場所、出席者の人員、二月十一日中央で開かれる教育防衛大会の出席者、更に綏説統一デーとの関係等について尋ねた。その際黒瀧教諭は、これは上からの指令に基いて調査をしたのであると聞き質したのに対し、三橋巡査はこれを肯定したと述べたが、当の三橋巡査は、その点について肯定した覚えはないことを強く主張している。この指令の有無の問題については、最後まで両者の間に一致をみていない

いの三上教頭を学校の教員住宅に訪問し、案内されて面談した。その内容は、五所川原町で教員の法案反対の大會に出席する人員の数とか、又油飯詰小学校や、田川小学校からこの大会に何人出席するか等であり、約三十分間雑談して帰つた。三上教諭は、佐々木巡査は一杯飲んでおるところへ署から電話があつたので来たのだと語つたと云ふことを述べているが、これに関しては佐々木巡査は、そんなことは絶対にないと否定している。笠井中川村教育委員長及び鍊山教育長は、本日までこのことについては何も知らなかつたが、警官は思想調査というような意味で学校へ行つたものではなかろうと述べていた。

もう一つの事例である説教傾向の調査結果によれば、事実の有無については、対馬教諭は自分が発表者であるにもかかわらず、明確な事例はないと陳述した。柏木町教育委員会の栗林副教育委員長は、柏木中学校の先生で刑事の調べを受けたことを聞いているか否かの質問に対する答えとして、そのような人は見当らない。今日初めて聞く話であると述べた。國家警察においては、この柏木町の事例は全くないと言つて否定していた。

極めて短時間であつたか、この質問内容については、これは職務尋問ではないかという質問に対し、須藤巡査は困ったような様子で明確な答えはしなかつた。警官が生徒を調べたことについて宗方謙造教諭は、最初警察がみえたとき、又何か生徒が悪いことをやつたのではないかと思つたので生徒を連れ来た。その後他の生徒がこの生徒を白眼視しているような事実はない。又この生徒が欠席するようなこともないが、その後子供が敏感になり、反撲的になつて人権蹂躪の抗議文を提出していると述べていた。

臨時救援資金、組合費徵収等についてのみ質問したのであつて、沼崎方面の教職員組合の動向については全然触れていないと主張して、両者の陳述の内

が、黒浦教諭は三橋巡査の訪問を快く思つていいことは明瞭である。三橋巡査は調べや又いろいろの話で約二時間ぐらいで辞去したとのことであるが、三橋巡査が中学校を訪れた際、面

第五、上北郡一本木町の事例であります。植田上北郡婦人部長より十日の三本木町で開催された法案研究会において駐在巡査が調べたと発表されていて、が、国警においては事例なしとして

るが、当の中村妙子教諭の陳述による
も前後の事情に矛盾と不可解の点がある
つて事実が明瞭でない。国警において
は全然心当たりなく、この事例 자체を否
定している。

う。共産党細胞の機關紙に掲載されたので、警察でもそれについて一応調べたのであろうと思うと述べ、中谷金木村教育長代理は、校長先生の話でも別に問題はないとのことであると述べ

容は一致を見ない。盛田執行委員長は、教育への干渉であると述べ、宮沢教諭は、組合長に聞くが、と前提して聞いて来たので、少しおかしいと思つ

接した竹林事務職員は、当時の模様を
思想調査ではないと思う、と述べ、三
上五所川原町教育委員長は思想調査の
感じは受けられませんでしたと述べた。

否定し、又県教職員組合からも事実なしとの陳述があつた。

第八、北郡金木中学の事例、金木地
区署須藤光雄巡査の陳述によれば、昨
年十二月中旬頃、十二月五日付の共産
党嘉瀬細胞発刊の嘉瀬民報に、金木中

た。第九、十二里中学校の事例であります。

他方、松本国警隊長は、山田巡査と宮沢教諭とは以前から知り合いで、以前にも電話で児童の長期欠席等について尋ねたこともあり、新聞紙上に掲載された事項について尋ねることは自然のことであると述べた。

又小田切教育長は新聞記者の訪問程度と思うが、教職員政治活動禁止法案に反対して先生がたが神經過敏になつてゐる際、巡回が聞き歩くのはへたな方法であると思う、との意見を述べた。四番目は北郡中川中学校の事例であります。二月九日中川村中川駐在所

うに陳述した。昨年九月二十七、八、九日頃授業中、小便が校長室に来てくられと呼びに来たので行つてみると三二四号の刑事がいた。刑事は教育研究大会の資料を見せてくれと言つたので、見せたから、刑事はこれを書いて行きたいといつたので、今後の教育の方向を示すもの

学三年生丸山はなという名で、「朝鮮人の温い心にふれた私」と題する作文が掲載されていたのを見た。その後、金木町に老夫婦殺しの事件が発生して、この搜索の間込み中、金木中学の女生徒が一人で水田二町歩を耕作した話を聞いたので、かねて嘉瀬民報に掲載さ

は、十二里中学校で生徒の喫煙事件及び少年犯罪事件が発生したので、村元校長を訪問した。話題はたま／＼文集に及び、若林巡査は、かねて清野利保教諭と受持の三年生の学級グループで機関紙を発行し、学童綴方展示会で優秀な作品があるとの話を聞いていたの

ります。問答の細かいことは私記憶しております。けれども、青森県下において、いろいろ問題があるということを聞いて来たということで、従つて貴官としては一体この問題についてどう考えるかということでありますが、國警として調べたところによれば、殆んど全部が警察官と教員は非常に平常からの知り合いである、知り合いといふことのため非常に心易く、学校にも行つてしている人々の事情を聞いた、又警察官としては治安上聞かなければならぬ責任もあるから、その意味で聞いたのであつて、決してこれは教育に対する干涉とも思はないし、教育に対する警察の圧迫とは自分としては絶対に考えていないというふうに確言をしておつたのであります。

○相馬助治君 跋長自身が言うたのではなくとも、何かの機会で誰か、課長あたりがこういうものを調べなくちゃならないんだんというようなことを申したという事実はなかつたですか。

○加賀山之雄君 それで私どもとしては、末端のほうからそれを何とかあればそういうことを引出そうとして、上からの指令があつた、或いは署から電話があつたというようなことについて、特に厳密に調べた次第でありますけれども、先ほど御報告申上げたように、先生のほうからは、そういうような節の陳述があるのですが、警官は絶対に、非常に強くそういつたことを否定しておるわけです。従いまして、これについて私どもそれ以上、二人を対決させて調へるというようなことは不穩定でございますので、事実として両

方の陳述をそのまま書いたことで、真相を把握したいと思いましたが、そこまでの実態は我々としては把握していないというわけです。

○高田なほ子君 その点について補足したいのです。これは私ども調査団としては慎重に、又注意して尋ねた点であります。ここで非常に、これは木村委員も加賀山委員も認められることがあります。このとき松本隊長は声を大にして、我々は共産党的活動は合法であれ、非合法であれ、信念として徹底的に調べ上げるのだという発言をしました。私はそういう信念は信念としていいが、如何なる法律に基いてそういうことをなさるのかと質問したことに対して、松本国警隊長は、法律もくそもない、それは徹底的に指摘するのだと答えた。而も私に対して、高田委員に文部委員としてお尋ねするが、このグループ活動が非合法だか、合法だか見解を尋ねるというような、極めて不遜な態度であつたために、木村委員から発言があつて、それでは余り角が立ち過ぎるのではないかと、たしなめるような状態もありまして、これがやはり一つの教員の今回の調査に一連の関連を持つたという私は見解をとつて來たわけです。事実はそういう事実でござります。

○相馬助治君 私はこれは見解の相違だということで、調査團の人がそこで結論に至らない、真相の摑むことができなかつたということについては、時間の限られたものですし、拘留して強制的に自白させるというような筋のものでもないのだから、当然やむを得ないと思うのです。ただこの際代表している加賀山委員にお尋ねした

いのは、警察側は思想調査をやつた覚えもない、こう言つてゐるといふことと、それから関係者として答へてゐる先生の中にも、言葉を濁して、別に怖れを抱いていると言つていて、その事実そのものが怖れてゐる証左なんです。そういうようないくつかの連関から考えて、警察側が何と意図しようとも、そのような調査の結論は、影響を与えた影響下において、その地域社会に醸し出されている雰囲気等を考察した上に認識がなされるのだと私はもは考へる、そういう観点に立てば、やはりこれは思想調査である、警察はそう意図してなかつたか知らんけれども思想調査である、こういうふうに言いつ切れる問題ではないかと思うのですが、さよう聞いてよろしいのです。

る、そういうような点から見ると、その地域社会なり、一般に非常に声を大にして思想調査であると断定をしてしまふほどの実態はないのじやないか、というような私どもは感じを受けて来ている。尤もこれは我々が面談をした範囲はその地域の全般ではありませんから、会つた範囲のかたの見解を総合しての見解です。

調査と、こう思うことは当然じやないかと思うんです。両者の陳述によつては最大公約数は私は出来ないと思うんです。そこでそういう意味合いから私はこれは一種の善意であるか、悪意であるかは問題があるけれども、一種の思想調査であるなあ、と考えたので、間違つて把握してはいけないので、このことをお尋ねしたのですが、一つ誠に恐縮ですが、木村委員並びに高田委員に私の受取り方が間違っているかどうかをおつしやつて頂きたいと思ひます。

開して集会があり、どういうことをやつたろうかということで一応の意念を持つことはやはり警察としての任務であろう、そういうような二点から私は相馬委員のように断定できない、しないということを私の意見として申上げた。で、この報告の内容をお聞きになつて……、これは全部を尽しておりますが、私としてはさような見解を持つております。

○委員長(川村松助君) 木村委員も所見を求められておりましたから木村君。

○木村守江君 それではちよつと相馬君の御質問に答えます。私が非常にあそこへ行つて、こう何ですね、奇異に……、奇異と言つていいかどうか言葉が悪いかも知れませんが、非常にあそこへ行つて変に感じたことは、学校の先生と警官が非常に仲がいいのです。仲がいい、そうして学校にしよう中行つておる、行つておることを何の不思議にも思つていい、今までです。ね。そういうことが非常に不思議に考えられた。そうして又教育委員も、教育に關係しておる人たちも当然行つてもらわなくちやいけないのだという考え方を持つていてることが、概念的にそういう考えが、一番先に持たれることが非常に奇異に感じた。そういう点から考えて私はただ学校に行つたと、そしてまあ新聞に出た程度の事務的なことを聞いたというのですが、そうしてその訴え出た人は訴え出た人で全く、学校からも、これは校長も事務職員も思想調査とは思つていないと、そういうことを言つている。それから村の人

も思想調査とは思つてない。けれども本人だけが思想調査だと言つて騒いでおる。そうしてそれがすぐに組合で通知をして、組合が日教組へ言つて来た。而も全く地元と遊離しておると、う事実なんですね。

それからもう一点はこのあれですね、お互ひが、これは警察官も非常に強硬に、そんなことはないと言つて、非常に強硬なんです。ところが組合で出した文書というのにも実察ないとを出してあるのです。実察ないことを見出したり、本人が出しながら、本人はちゃんと文書で提出しながら、これはわからぬと言つておる。そういうところを見ると、警察官にも或いは自分がやつたことを否定するかも知れないが……、組合の出したものにもつちあげて出したものがあるのではないかというふうにも考えられる。

それからさつき左傾的問題とか何とかがありました、がああいうことは全然、そういうことがあつたら我々も思想調査にはなるのだけれどもと追求したが、そういうことは全然あれをしないのです。大体において制服といふものは私服の恰好のようでした。制服でなく、そういうような点から考へて、私たちはどうも本当に警察官が校内干渉とか、それから思想調査とかいう問題は、これは教職員にとつて、教育にとつて非常に重大な問題です。こういう重大な問題があつた場合には私は先ず学校の問題と、村の問題と、うようになつて行かな、ちやいけないと思ひます。それは学校でも遊離し、村でも遊離し、直接に組合に通知して日教組に通知する。而もその中には全く

然根柢のない、何にもない、みずからも否定するというようなこと、こういうことを考えまして、どうも相馬君の質問に期待に添えないかも知れないが、私としては思想調査とか学校の校内干渉とかいうようには、私の考え方では見受けられません。

○高田なほ子君 ちょっと私の見解を一つ述べたい。ちょっと私も見解を尋ねられましたから、私の見解もここで述べておいたほうがいいと思いますが、問題は私は思想調査の概念の問題だと思います。この問題は三者とも汽車の中とか旅館でも思想調査であるかならないかということで、いろいろの立場がついて話合つたのですが、私はこうだと思ふ、結局思想調査というものは、たとえどんなに立派な警官であろうとも、刑事であろうとも、人の頭の中今まで入つて行つて頭の中のことまで調べることはできない、これは神様でも調べることはできない。これは旦那さんでも奥さんの思想調査をすることは實にできない、問題は思想調査をする場合にどういう方法がとられるかということだと思う。ですから、これは通常概念としてその教員の、或いは教員でない人の行動、どういう会合に出席した、その会合の性格はどうか、何月何日に誰々出席したか、そのものの行動を追求することによつて結論として、その人の思想傾向といふもののはつきりするのでありますから、行動を調べ、会合の性格を調べ、そういうことを調べることによつて、第一となるところはその人の思想調査ということになつて來るのであります。で、

された形たつたんですねが、まあそんな
ようなこともあつたわけですが、更に
浦野館校ではこの宮沢教諭は警官た
びたび電話で話をし合つたけれども、
このとき組合、学校或いは教研の大会
の内容、出席した人員、場所、そういう
うのを尋ねたときに、今日は宮沢さ
んに尋ねるのではなくて教員組合長と
して君に尋ねるのだと、公式な尋ね方
をしたことに対して甚だ私も奇異に感
じたということが我々の席上で明確に
陳述をされておつたわけです。私は思
想調査について以上のような見解を持
ち、行動調査は思想調査に繋がりがあ
るものであるという見解をとつている
者であります。

警察官は高田さんに対する挑戦的だ
というように言われるが、私たちから見れば、教員組合のかたぐらは私たるに
対しては挑戦的だというようにも言い得るのです。これはやはり高田さんも
そのとき言つていましたがね、警察官は、木村さんは警察官の味方だから、
木村さんは人愛いといふよりも言
うに言つておる。私たちのほうでは、
教員組合は高田さんの味方だから、教
員組合のほうは高田さんといふ
ふうなことが言える状態なんです。だから、決して私たちはそうは思つてい
ませんがね。そういう感じは、お互
いの感じで、これを以て挑戦的だとは言
えないのじやないかと思うのです。ただ何かばかにつつ込まれるものだから
ら、だん／＼激昂して行つたというよ
うなことはこれは事実でしよう。併
し、それだからそれを以て挑戦的だと
いうことは私は言えないとと思うので
す。

にそのままに放置しておくことはできない。ですから、この点は、私は今の調査の御報告を聞いておつて非常に痛感したんだが、そういう警察官が漸次繁殖しきつがあるのであって、そのこと 자체がこういう差出がましい越権的な調査をする原因なんです。一番の根本なんです。それがいけないということは我々が今やらんとしておるところであつて、松本君という隊長は最も端的にそれを私は表わした人間だと思う。これは録音があるならば私はその録音を是非文部委員会に取り寄せて頂きたまいたい。その上で公務員としての松本君に対する態度を私はきめなければならぬ、こういうふうに考えますので、一応こここの委員会で私の考え方を申上げておきたいと思います。

が……、どう言つたかわからない。そういうことは、私は法律を無視するという意味じやなくて、あの切羽詰ったときに、共産党的なクラブ活動だけはどうしても調査しなくちやいけないのだといふことに主眼を置いたので、法律を無視して、法律はどうでもいいのだとうようなことを言つたんじゃないと私は考えております。

○永井純一郎君 それじや今木村君の仰しやる情状と言いますかね。その場面が、その場合が非常に追いつめられただろうということはあつただろうと思ひます。そのことは私はわかる。わかるのですが、国家公務員であつて、警察を担当する国警隊長が如何に追いつめられようが、どうであろうが、國民に対して、そういう上から乗っかかるような態度といふものは、これは絶対に許せないようになつておる。而も国議員が國政調査権に基いて行つたものに対して、如何に追いつめられるよが……、その追いつめられるのは当然なんですね。國家公務員は議員の前にはそういう立場に置かれておるが建前なんです。それに対して如何に追いつめられたとは言え、そういう態度を見せ、且つ法律にかかわらずそういうことは自分たちは信念としてやるんだとかことを言つておるとすれば、これはもう立法府として、而も立法府の者に対してそういうことを言つたのですから、絶対にそういう国家公務員を置くことはできない。ですから私は先ほど申上げたように、どういう発言をしたかといふことは録音を聞けばよくわかるのですから、録音を取寄せて、ここでその録音を聞いて、その上で、私どもはこれこそ超党派的に国会の権

威のために結論を出さなければいけない、こういうことです。そういう人がおりますと、ついしてはならない思想を調査することになる。国家公務員が悪いからそういうことになるのですから、これは私は超党派的に厳格に判断をしなくちゃならん、こう思しますので、録音を開くということを動議してここにお願いして置きます。

○相馬助治君 私は今の永井委員の動議に賛成です。理由はですね。もう明らかであつて、私はその隊長がいいか悪いかわかりません。実は我々が咎め立てすることがおかしいのかもわかりません。併し咎め立てしなければならないのもわかります。だから慎重を期すために、結論が出ないから、これは私は文明の利器である録音を聞いて、その上で一つ実地に調査された三先生の意見をもそれに附加して状況を判断して、そうしてどうするかという態度をきめるためにも、是非ともこれは録音を聞く義務を私は今感じています。判断するためには、従いまして永井委員の動議に私は賛成です。

○委員長(川村松助君) 永井君の動議が出されまして、賛成の御意見がありまますから録音をとり寄せて聞くことにして異議ありませんか。

〔賛成「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○田中啓一君 これはやはり慎重を期する意味で、理事会を一遍お開きになつて、どういうふうに処置をしたらよろしいか、御相談があつたら私はよろしいんじやないかと思います。

○高田なほ子君 この録音を私はNHKのほうに、青森県のほうにそれを連絡して、是非私は取らなければならぬと私自身も思つていた。ただここで

一言答言を求めた理由はです、この報告書をまとめるについて實に糾余曲折があつたわけです。これは川村委員長も御承知の通り、けれどもここでまことにやろうといった形であつたのですが、その問題の点の松本国警隊長の御報告が抜けたのは私も非常に迂闊であったと思ひます。

○鶴木亭弘君 私はね、こう考えます。國警隊長が放言があつて、その態度が不遜であつたかどうかは事実やはり録音を聞いて調べたほうがいいと思いますが、ただやはり國警隊長といえども、又、國會議員といえども、如何なる態度をしても、相手が怒つたのはいけないという場合もあり得るので、怒らせるような態度を、高田君が言わなかつたともこれは保証できない。だからそれだから録音を聞いて十分やる、処理したほうがいいと思う。

○委員長(川村松助君) 大体録音を聞くということに皆さん御異議ないですかね。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(川村松助君) それじゃ録音を聞くことに決定いたします。

○永井純一郎君 それではもう少し加賀山君に私はお聞きしておきたいのでありますと、大体この同じ項目を擱ておきますと、大体この同じ項目を擱てどこの学校でもお巡りさんが来ているのですか、同じ題目を擱まして、例えば法案研究会という問題を擱まえて、或いはその出席人数は何人であつたか、内容はどうとか、殆んどそういうことに尽きておる。その他左傾し

ているか、いないかという問題については同じように大体出ておりますが、そのことについては説明されたかたは、そうだ、そういうことを聞かれたというし、お巡りさんのほうは一齊にそうでないと否定したといふことも大休同じ線が出ているのです。そこで私が公平に御報告を承わつて感じますことは、一つの事項と内容を示して、こういうことを調べなさい、という指令に基いて私はやつたものと、こう受取れるんです。その点はどういうお感じを持つておられたか、お伺いしたい。

○加賀山之雄君 私ども実はその辺が非常にポイントですから、何とかして

掘もうと思つて、できるだけ柔らかく真相を言つてもらおうと思つて務めたのですが、警官のほうからは、もう一切そういうような感じを受けるよう

態度が見えなかつた。そこで私ども非常に当惑して結論が得られなかつたと

いうことになるんですが、結論的にはただこの報告にも書いてありますよ

うです。つまり非常に時期が同じような時

期に同じようなことを調べたといふこ

とですが、丁度このときに二月の八日、九日、九日というときに法案研究会と

から教員大会とかいうようなものが行なわれたので、これは如何に統一した行動を警官が取つてゐるよ

うに思ひますが、丁度そいつた寄合に対しても警官が法案の維持の責任上大

きなり指示はしていらないのだ、併しこれは非常にはつきりしております。

○永井純一郎君 もう一つ関連して

松本という国警隊長は自分が指示を出

して、これを調べさせたのだというこ

とを認めたのか、或いは部下の警察官

がそういうことは成るほどあつたとい

うことを見たのか、どちらだつたの

ですか。

○加賀山之雄君 松本国警隊長は、こ

れは非常に確言しておりますが、私は

そういうような調べる指令を出し

た覚えは一つもない。警官がたま／＼

その大半の事例が、警官と教員とのお

互いに知合いの中であるから、而も一

つの村の中ですから非常に顔見知り、或

いはもつと親しい、或いは親戚關係

であるといつたような中で行なわれて

いるんで、極めて自分としては自然な

行動だらうと思うと、いうようなことを言つております。それと同時に、も

う一つはそういつた誤解を受けるよう

な調査をしてはならんという指令が行

つておるわけですね。それに対しては

中央から確かにそういう指令を受取つて、下部に通達をしているということ

で、下部がたま／＼そういうことを、各村

に多数の部下が同じようにやつたとい

えられる。それは自分が指示をしてお

が満足できない。私の誤解でな

りますので、私は今度の加賀山君の御

報告聞いておつて、どうもこの程度

では私は満足できない。私の誤解でな

ければいいが、私が御報告を承わつて總

合するに、これはどうしても上からの

指令に基いておるようと思えてしよう

がない。併しその判断がつかなかつた

のだ、今もなおいすれだつたかは、は

つきりしない、というお答えだらうと思

がた。併しその判断がつかなかつた

のだ、今もなおいすれだつたかは、は

見ましたときに、三十名近くの人がおられましたのに、その人数に比して教育委員会から二人しか出ておられない。あとは全部教育出張所のかたと教育委員会のかたと課長さんというふうな、いわゆるこの報告書を出したほうの立場の人か、それを受けて調査した立場のかたの集りの人数が多いので、こういうふうな人数の成員では本当のことが調査ができないような気がするし、殊に不安感をもつたか、もたないかと、いう、この大事な問題になりまして、いきに、組合側の先生の代表は、必ず不安感をもつていて。父私どももつている。不安感は現場の先生は皆もつていて、このだといふや強い主張がありましたのに対しで、出張所の人は認められないということを一人言わされました。ところが又その隣りの人もそれに賛成されたわけなんです。そこで私はあなたがたはそういうことを今はつきり言われますが、その言葉に責任がもたれますかと、言い切つてしまわれたことに対して私は注意を促す意味でそういう反問をいたしましたのに対し、初めはその通りですといふや空気が強かつたし、それから折悪く教育長はその目お見えにならなくて、次長がお見えになつた。それから教育委員会のほうでは教育委員長が出られて、それから、教育委員のもう一人のかたと、教育委員が二人でございました。それで問題も相談しないし、勿論正式に教育委員会にもかけていかつた。このことが非常に問題であるし、又附記になつて、これは課長が独断でやつたのだ、教育長にも相談しないし、次長になつておられます附記の問題につきまして、これには課長がお見えになつてお見えにならなくて、次長がお見えになつた。それから教育委員長がお見えになつた。このことから、教育委員が二人でございました。それで問題も相談しないし、勿論正式に教育委員会にもかけていかつた。このことが非常に問題であるし、又附記になつて、あなたの意見も、貴官の意見も添

えで出しなさい、というふうな、こういうふうな通達は、明らかに私は思想調査だ、というふうな考え方で、その不安感をもつていいのか、いるかの、この結論につきましても、教育厅の皆さんに再三反省を促しましたところ、最後になりました、そのことは現場の先生に聞いてみなければつきりしたことは答えはできないということになつて、報告の通りな結論が出たわけなんです。そこで私はこのような片手落ちです。そこで私はこのような片手落ちな、片手落ちも人の招集は不當ぢやないかということを申しました。ところが、木村さんが川村さんの名でこのメンバーを集めてくれという通達がこの通り来ているから、ということで、そういう証明を出されましたので、そうですが二十何人、三十人近いというふうな片手落ちも人の招集は不當ぢやないかと、そこまで出されただけで、そこから川村委員長の責任でもありますから、それなら川村委員長の責任でもありますから、又すでに出ておることでありますので、仕方がないと思いまして、私はその場はその立場で公述を聞いたわけなんですね。併しあともう重大な問題ではないかといふことを私にも反問されましたので、私もございましたが)あの附記の問題が一校長の独断でやつたということは、これはもう重大な問題ではないかといふことをございましたが)あの附記の問題が一校長の独断でやつたということは、これ行為だ、というふうにインタビューや説明しましたし、又実会場の空気では木村さんと私の議論が激しくなりましたし、殊に最初木村さんが二人の教員組合のかたちに質問なさるその仕方が、何だか圧力が加わつて訊問しておるような形のように私とれましたの

で、そういうことでは調査にならない。あなたの意思を向うに押付けるような聞き方をなさないで、ありのままのことをお聞きになればいいのです。それで、その結果は我々があとで御相談して結論を出すことであつて、そういうふうに運営を持つて行つて頂きたいと思いますと、十分真相を掘ることがでありますと、なかつたということを私は感じておりますし、その当日出されております朝日の記事にも真実は摑めてない、だから再びこの真相を調査される限り再調査をなされる意思はありませんか」という新聞記者の問い合わせがございました。私はその点で大変遺憾なことだが、国会へ来て頂くとともに或いは必要になるかも知れませんと、こういうふうなことを答えましたのに対して、木村さんはその必要なことだけ明された次第でございまして、今度の調査につきましては、私は至つて残念ながら十分でなかつたと思う次第でございます。

○加賀山之雄君　　学校の側からの陳述
によりますと、何か書いてくれと頼んだ、或いは要求したというようなこともあります。
も、まあそれは要求ではないかといふ
ようなことまで議論したのですが、要
求とまでは言えなかつたとか、そういう
う弁解の末、今度は警官に聞きました
ところが、書面なんか絶対に要求しな
覚えはない、というように言つてお
るのであります。ただ校長、それは
斎藤校長さんがみずから警官が何を書
いてくれと、まあ要求という意味じ
なかつたと思うのですが、書いてくれ
ないかと、こう言つたから自分として
は今度簡単に三項目だけこれ／＼のこと
とがあつたんだということをメモ程度
に書いて渡したのだと校長先生は、は
つきりこう言つておる。ところが一方
の警官はそういうことを要求した質
えもないし、もらつた覚えもない、こ
ういう状態なんです。この非常に真面目
が掴みにくいのですが、校長先生が内
容まで言われて渡したと言われるのだ
から、私はそのほうが正しいのではな
いかと私の感覚としてはそう思つてお
りますが、警官はそれを強く否定して
おります。

会等に出席した者についての調査は極く親しい間柄、或いは知合の間柄が多くて、極く楽な気持で雑談的にお話の中に出て来たようにも、そういう印象を受けるようなお話振りであつたわけですが、特に木村さんはそういう点を強調されたわけですが、併し畫面でこういうことを要請したということになると、私はそういう楽な気持にはどうしても取り難いと思うのです。従つてこの事実が事実であるかどうかということは、やはり今度行われたいろいろの調査の私は性格を示すものだといふうふうに考えて、まあ私としては重要視したいところなんです。それで加賀山先生からもその点は両者の意見の食い違いがあつて十分懇談できなかつたと、こういうお話をござりますが、何とかこの点も、もう少し明らかにする方法はないかということを考えておるわけであります。

然なことだと思う、かようと思うので
すが、で、これを地元で問題にするか
しないか、それはそのときの事情にも
よるし、その調査を受けた先生方の考
え方にもよるのであって、これを以て
地元から遊離しておるとか、或いは学
校から遊離しておるとかこういう判断
は私としてはどうも納得のし難い点な
んです。それでその問題に関連して私
は加賀山さんにもよとお尋ねしたい
のですが、この東奥日報に衆議院の文
部委員がやはりこの問題について調査
されたようく報道されております。そ
してその報道の結論として、これは新
聞報道ですから間違っているかも知れ
ませんが、青森の思想調査は国警から
命令されて行われたものでなく、明らか
に日教組が共産党に利用されてでつ
ち上げたものである、こういう報道を
されておる、私はこれは非常に心外に
思うと共に意外に感じておるわけです
が、で、こういうことが地元の新聞に
報道されている以上は、私もこのまま
看過することはできないような気持を
持つております。それで今度の調査
は、或いは国警から指令されたもので
ないかも知れません、そのことは明ら
かになつておらないのですから。併
し、これを日教組が共産党に利用され
てでつち上げたものである、そういう
判断を下されたかどうか知りません
が、こういうことが新聞に報道された
以上は、私は加賀山先生の御所見は、
是非ここで承わつておきたい、こんな
ふうに思つておるのです。

はしていないので、これを断定をした
いのですが、そこまでの断定ができる
い。ただ、その国警隊長とそれから受けた駐在所の警官の発言から、まあこ
れは絶対にそういうことはないと両面から言つておりますから、これは口を合
わせるということもできないことはないかも知れませんが、そういう点から見
て、私はそれは、それを信じじたま
い。で、共産党的捏造によつて作り上
げられたということは、この調査した
ものが幾つもあるわけですが、併し何件
でありますか、八件か九件に亘る事
ておるわけでござりますが、この九件
の中で、私は何かそこに故意に作られ
たのではないかという印象を受けるもの
のが一、二あつた。で、先ほどちよつと木村委員も言われましたが、この委
表者みずからが、こちらに行つて聞いて見
ると、そういうことは覚えがな
い。例えば書籍、読書傾向等を調べた
そういう事実はない。これは相本の事
実ですが、そういうよな發表者自身自
がそういうことを言つておる。而も當
堂と発表はされておる。
それからこれは青森の盲聾学校の例
ですが、いろいろまあ問答しまして、
非常に長く亘つて調べた詳しいのもあ
りますけれども、どうしてもその眞實
が掴めない。何だか前後に矛盾があり
まして、これなんかもどうも何か発表
者が作り上げた事実ではないかとい
うようなものなのです。
それからもう一つ不可解であつたの
は、金本中学校の生徒を調べた事件で
すが、これも非常にこの警官側が、例
えば五分間ぐらい聞いたというこ
が、二時間に亘つて生徒を教員室で問
べたというように伝えられておる。

ういうふうな点から、こうしたふうなことの問題は、どうもその中に多少でも作りごとなり、誇張なりがあるような感じを受けた。これは共産党が捏造したということは、私は言えもしないし、調べもしないし、又從つてそれを確言は勿論できませんが、そういつた誇張なり、それから事実と違う節がこの発表の中に二、三あつたということは申上げられると思います。

で、然ればこの出来事がナーベルの憂慮が捏造なりで、全部そういつた誇張なり捏造なりで、できているとは思いません。それは思ひません。必ず警官とそれから教員の中には、中に、問答もあり、これらがどう、どう、内容に触れたか、大分違つてはつきりしないのがあつたか、そういうことはあつたと、併し二、三の中にはそういうふた誇張、捏造的なものが見受けられる。併しそれを以て全部が、この事態が作りごとであるというようなことは到底考えられません、私としては。

○相馬助治君 これについてはいろいろまだ御質疑が残されていると思うのですが、先ほど廻つて來た紙にも午後までの日程もあるやに聞いておりますし、もう一時を過ぎましたので、それとこの参考人をお呼びするということとで、恐らく理事会の必要もあると思ふので、本日は、本委員会は、只今議題になつてゐる質疑を保留して、散会せられることとの動議を私は提出いたしました。

○委員長(川村松助君) 只今相馬さんから、本日はこの程度で散会し、御要望の件は理事会にということですが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(川村松助君) ちよつと速記をとめて。

〔速記中止〕

○委員長(川村松助君) 速記を始めます。

本日はこの程度を以て散会いたしました。

午後一時九分散会

（第一六一（二号））（第一六五（九号））
（第一六八（八号））（第一七〇（四号））
（第一七一（六号））（第一七一（八号））
一、小学校教員の定数増員に関する請願
（請願（第一六一（三号））
一、教員の定数増員に関する請願
（第一六一（四号））
一、学校給食法制定に関する請願
（第一六一（五号））
一、公立学校事務職員の身分に関する請願
（第一六一（六号））（第一六五
六号）（第一六五（七号））（第一六五（八
号））（第一七二（三号））（第一七二（五
号））（第一七三（八号））（第一七三（九
号））
一、公立学校事務職員の身分等に関する請願（第一六一（七号））（第一七
二（三号））
一、教員の政治活動禁止法制定反対
に関する請願（第一六一（八号））
一、教育公務員特例法中一部改正に
関する請願（第一六九（五号））
一、学校薬剤師の法制化に関する請
願（第一七三（一号））
一、公立学校事務職員の身分に関する陳情（第四六（五号））
一、教員の政治活動禁止法制定反対
に関する陳情（第四八（〇号））
第一六〇（二号） 昭和二十九年二月二
十五日受理
請願者 京都府市東山区東山七条
國宝の保存修理費全額國庫負担等に関
する請願

[View Details](#) | [Edit](#) | [Delete](#)

昭和二十九年五月二十二日印刷

昭和二十九年五月二十四日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局